

En toda España. . . 1'50 pias. al mes
Extranjero. . . 30'00 " el año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración, Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873 — (Segunda época)

Año XXV.

Madrid, martes 6 de noviembre de 1917

Núm. 13,375.

Por qué el señor Maura no pudo formar Gobierno de concentración

LA VERDAD

El efecto de una noticia

Sería pueril ocultar que la noticia de que el señor Maura había declinado los poderes que le otorgara Su Majestad el Rey para formar un Gabinete de concentración, produjo un efecto en unos desaliento, en otros amargura, en no pocos patrióticos indignación. Exteriorizóse el sentimiento popular en manifestaciones populares, que no eran mauristas — porque eso es una patraña de los conspiradores voceros del «Maura, no» —, que eran manifestaciones de sano esparfilismo, sano y fuerte, y durante ellas cada cual condensó en gritos su opinión sobre las causas del fracaso.

Salgamos al paso de esta última suposición, afirmando lo que todo el mundo sabe; que apetito de sentarse a esa mesa, donde para hombre de su condición todos los manjares resultan agrios e indigestos, no lo ha sentido nunca; pero, por eso mismo, porque es sacrificio y no proyecto, ni delectación, tampoco ha rehuído ni rebullido nunca el noble empeño que ponga a prueba una vez más la firmeza de sus convicciones, el temple de su lealtad, el vigor de su inteligencia excepcional.

Pues si el señor Maura no rehuye gobernar y menos en estas horas supremas en que la Patria pide a sus hijos cuanto son y cuanto valen, ¿cómo no ha formado Gobierno el señor Maura? ¿Cómo es posible que hombre de su autoridad «no haya podido» llevar a Palacio la lista de un Ministerio? ¿Cómo se ha de creer que contando con la inmensa mayoría de la opinión española y teniendoos acostumbrados a la rapidez en las resoluciones, no haya vencido cualquier obstáculo que se opusiera a la formación de Gobierno? ¿Es que no tiene hombres sobrados para constituir un Gabinete?

Un poco de calma

Esas son las preguntas que desde anoche se hace el noventa por ciento de los españoles, y sobre esas preguntas se asienta el comentario ingenioso, de excelente intención y de indiscutible buena fe; pero se ha cimentado también la calumnia despreciable, la cobardía insidiosa, la torpe y grotesca manobra.

De mí puedo decir que no me he hecho tales preguntas al conocer la referencia que ayer tarde facilitó el señor Maura a su salida de Palacio, porque estoy acostumbrado a que el señor Maura establezca, enlace, todos sus actos con una admirable armonía, y recordaba que antes de la versión de ayer, el ilustre hombre público había entregado a Su Majestad, como texto de consulta, el domingo último, una nota que en lo relativo a este aspecto de la situación política, decía así textualmente:

«En el punto a que las cosas han llegado, los ministros habrán de desplegar iniciativas y asumir responsabilidades muy extraordinarias, tanto para la gobernación interior cuanto para arrostrar las contingencias de carácter internacional. El caso es para que se alleguen todas las aportaciones del patriotismo que sean conciliables con el vigor y la firmeza de que

cuerde con precisión, puede alterar todo el sentido de un concepto. No pondré, pues, en labios del señor Maura el relato y procuraré hacerlo yo con los míos, para que, si algo de lo que se dice difiere en lo más mínimo de la verdad — que estoy seguro de que no ha de ser así —, se atribuya el error al intérprete y no al interpretado, que ha expuesto con toda claridad y precisión el curso de sus gestiones.

Prescindiré de adobar la referencia con retóricas y adornos. No pudiendo hacerlo como lo hace el señor Maura, del que no sabríamos decir si es más admirable cuando habla en público o cuando conversa familiarmente, lo mejor será que digamos las cosas llanamente, escuetamente, para que no haya dudas ni vacilaciones en la interpretación pública.

El encargo de formar Gobierno

Tratándose de entrevistas con Su Majestad, el señor Maura es siempre parco en sus referencias, aunque habla en la mayor intimidad. Limitémonos a decir que cuando el Rey llamó a Palacio al señor Maura y le encargó de formar un Gobierno de concentración, habrían, seguramente, de todo lo actuado con anterioridad durante esta crisis, de las difíciles circunstancias interiores y exteriores, de los problemas que con mayor apremio requieren solución inmediata.

La nota del señor Maura sobre la formación de un Gobierno que no se entregara a estas horas en menesteres partidistas, sino que abordase con amplio criterio y alteza de miras las magnas cuestiones, no deja lugar a dudas. Para la constitución de ese Gabinete era necesario buscar hombres aptos donde los hubiera, sin que importase su significación política, porque no se trataba de un ministerio que fuera a discutir y resolver cuestiones que separan a los hombres, sino aquellas que los unen, que forzosamente han de establecer entre ellos lazos inquebrantables: cuestiones atinentes a la salud de la Patria.

En ese camino, si habría de ser el espíritu de unión patriótica, de noble coincidencia, el que presidiera las deliberaciones del Gobierno, era necesario empezar por que se acallasen en todo lo posible los recelos y las suspicacias, y era imprescindible también que desaparecieran hasta los pretextos de contradicción para todo lo que se relacionara con el bien público.

No puede apartarse la vista en estos momentos de la política exterior, que sufre modificaciones con el solo hecho de cambiar las personas, y que en muchas ocasiones, aprovechan un pretexto fútil para una determinación entorpecedora. No era mirar con alteza y con patriotismo el supremo interés de España, el pensamiento de no modificar al Ministerio de Estado, para que ni siquiera por cambio de persona pudiera suponerse que iba a sufrir transformación la política internacional de estricta neutralidad que estamos dispuestos a mantener los españoles?

Hablando con el señor Maura

Por honor de este periódico, por lo que él significa, por el lema que viene ostentando como inseparable de su título y como condición esencial de su vida, no he querido que en asunto que ha de registrar la Historia, aparezca en estas columnas referencia que no se ajuste escrupulosamente a la verdad.

Por eso he visitado esta mañana, a las nueve, al señor Maura, quebrantando el propósito que me he impuesto y que consiste en no visitar al insigne orador en los momentos de su intervención activa en la política, para que no pueda atribuírsele jamás las responsabilidades de cualquier juicio, que, en el calor de la polémica, en la pasión de la lucha, emita este periódico.

Pero el caso de hoy era excepcional. La verdad se le debe al país y es necesario que la conozca cuando la anhela. Un relato, no es un juicio, ni un comentario, ni la definición de una actitud. Y un relato es lo que he ido a pedirle al señor Maura, y lo que el señor Maura ha tenido la bondad de no negarme.

«Sabré traducirlo fielmente? Soy enemigo de las intervenciones entrecuilladas, porque eso es trabajo técnico de taquígrafos, y los demás, cuando lo intentamos, incurrimos fácilmente en error. Una palabra, que no se re-

ni una conjunción de elementos partidistas, pesados y medidos, para que no haya más rojos que blancos, ni más azules que verdes. Eso ahora no importa nada; porque no se trata del logro de prebendas ni del reparto de beneficios, en disputa. Se trata de algo más serio y más grave, y el señor Maura creía que a esa concentración podían ir todos los españoles buena voluntad que fueran llamados, sin perder en lo más mínimo su significación política, ni su rango político, ni su jerarquía dentro de las agrupaciones o de las fuerzas sociales.

Las gestiones

Apenas salió de Palacio, el miércoles por la noche, se escamó el señor Maura al domicilio del venerable don Faustino Rodríguez San Pedro. Este, por su edad, porque tiene derecho al descanso, no había de aceptar la labor que significaba en los momentos actuales el desempeño de una cartera, aunque sus altas dotes fueran utilizadas en otros altos cargos, pero el señor Maura no quería emprender gestión alguna sin rendir este tributo al hombre leal, al varón ilustre, con el que le ligaban lazos de amistad, de admiración y respeto.

Desde allí marchó el señor Maura al domicilio del marqués de Aláucmas, al que expuso todo lo que nosotros dejamos expuesto, la idea de lo que había de ser el Gabinete de concentración y la necesidad de que él facilitase su formación, no sólo autorizando a los demócratas a quienes el señor Maura ofreciese puestos, sino aceptando él el cargo de ministro sin cartera.

El señor García Prieto recibió con ostensible satisfacción el propósito, que estimaba patriótico; y se mostró conforme con que sus amigos fueran a ese Ministerio. Y en cuanto a él, manifestó que contestaría al día siguiente, porque quería meditar acerca de si su condición de jefe de una fuerza política sería compatible con su actuación personal como ministro.

A casa del conde de Romanones se encaminó seguidamente el señor Maura; expuso sus propósitos, y el conde le dijo: — Yo salgo mañana de Madrid; pero queda usted autorizado para decir a cualquiera de mis amigos, con quien estime oportuno contar, no sólo que yo lo veré con agrado, sino que como jefe le pido que acepte.

Última entrevista

El señor Maura, cerca de las once de la noche, visitó al señor Dato, y después de exponerle el criterio con sujeción al cual quería constituir el Gobierno, le manifestó su propósito de que el marqués de Lema, por las razones que al principio de este relato se indican, continuara al frente del Ministerio de Estado.

El presidente dimitionario expresó su conformidad; mostróse satisfecho del propósito de mantener en el desempeño de la cartera de Estado al marqués de Lema, y en cuanto a éste dio como cosa descartada que aceptaría, hasta tal punto, que reveló al

señor Maura de toda gestión cerca del ministro de Estado, encargándose el personalmente de hacerla.

Intentó el señor Maura una conferencia con el señor González Besada; pero éste estaba ya acostado, y el ilustre expresidente del Consejo dió con esto por terminadas sus gestiones del miércoles.

(Concluirá)

(De «La Acción» del 2 noviembre)

LOS ENVENENADORES

Ciertísimo es que hay doctrinas venenosas que matan la vida del alma y de las inteligencias, como hay pícaras que corrompen y destruyen la vida de los cuerpos.

Tan anárquica es, por lo tanto, la actuación de aquellos que, con sus predicaciones, bastardean el sentido de las cosas y de los hechos, como será quicua es la mano que propone a «hablados, medios y medicinas de destrucción y de muerte.

Para los últimos existen códigos y castigos; para los primeros, indulgencias, amnistías... y acaso honores que no alcanzarían nunca con predicaciones de orden y de paz, de moralidad y de bien.

Falsos apóstoles, dogmatizan de cosas que no entienden, censuran doctrinas intachables y puras, porque no se avienen con las suyas antisociales y rebeldes, piden castigos y presiguen viciados, que a ellos sin remedio alcanzarán cuando llegue aquel día, que llegará, de liquidar actuaciones y cuentas ante los hombres y ante Dios.

Doctrinas envenenadas son, las que justifican el mal obrar, las que enseñan en vez de sumisión, desorden, en lugar de amor, odio, que sin admitir autoridad, proclaman la soberanía; las que patrocinan deserciones e instigan a los crímenes sociales, las que sin reconocer deberes legítimos y superiores al hombre todo se lo conceden al fuerte desecho del hombre, a la suma colectiva de machos, aunque esa suma de engañados, de unos lijos y pobres irredentos; las que para entronizarse necesitan del crimen, y para triunfar, la destrucción de cuanto en el mundo existe. Esas son las doctrinas hediondas, y sus predicadores, los propiamente envenenadores de almas.

Las doctrinas que enseñan amor, sumisión, caridad, orden; la que a los hombres todos los considera como hermanos, que reconoce autoridad legítima, y de Dios dimanada en los de arriba, y manda y aconseja deberes ineludibles en los de abajo, que patrocina la fidelidad, que ordena y prescriba el perdón, aun para nuestros más encarnizados enemigos, que se interesa por los débiles, que fortalece a los cobardes, que desarma en muchas ocasiones brazos de criminales, que obliga a resarcir y a reparar cuantas leyes se violen o vulneren, que en su código no tiene más que amor, y en sus mandatos caridad, y en sus predicaciones, buenos ejemplos, y toda su larga historia, es historia de patriotismo y de abnegación; esas, no son, no serán nunca doctrinas corruptoras ni sus predicadores, envenenadores de almas.

Lo que purifica las costumbres no puede dañar nunca a la sociedad ni a los individuos; en cambio las predicaciones de esas doctrinarios son enseñanzas que todo lo prostituyen y todo lo pervertien.

Siendo para ellos, la religión incesaria, sostienen como principio regulador de sus actos, el que mejor se acomode a sus pasiones, y satisfacciones, proporcione. Enemigos por ellos, cuantos no simpatizan con su núpman pensador. Con sus entusias-

mos políticos, con sus admiraciones intervencionistas, aunque nada tengan de patriotas.

Envenenan las almas, los que no secundan sus aspiraciones, aunque por su ministerio y convicciones, deban enseñar y enseñen patriotismo y virtudes, religión, y buenas costumbres.

Partidarios de nombre de cambios de régimen, son por lógicas deducciones, partidarios del régimen de las más extrañas revoluciones, en organizaciones, instituciones e ideas que encarnadas en el sentido común y dictadas por la misma ley natural, no pueden ser desarraigadas del corazón del hombre, ni arrebatadas al pueblo empífcose quien se empeñe.

Cierto será que, para triunfar esas ideas revolucionarias, se hace preciso antes que ellos los que tratan de hacer efectiva esa amplísima revolución, socaven y destruyan todo el cimiento religioso en el que se basó según la historia, siempre, la grandeza de España y de todos los pueblos, y por eso justo es, que en su loca rabia, traten de presentar como embaucadores y escifistas a los que con la verdad evangélica destruyen su programa partidista, y nada hispano, y por eso claman y claman, protestan y condenan hechos que no se han realizado ni realizarse pueden.

Las ideas triunfan por su bondad, y no por intemperancias, combinaciones y desdenes.

España es católica, es neutral, y pese a quien pese, sin necesidad de predicaciones, sabrá conservar incólume sus creencias y distinguir entre quienes son sus verdaderos hijos y patriotas y quienes sus envenenadores.

AURELIO

España y la guerra

En América se presenta el doble cuadro de nuestras tristezas y esperanzas, con motivo u ocasión de la guerra presente, apuntándose cifras muy dignas de ser tenidas en cuenta por cuantos, sin pesimismo ni optimismo, desean conocer nuestra situación, antes y después de estallar ese gran conflicto, en que nos hallamos metidos todos, beligerantes y neutrales.

Nos han llegado, como no podía menos de ocurrir, las salpicaduras de la guerra; pero no son salpicaduras sino que buena parte de lo que lamentamos lo debemos a nosotros mismos.

Hay, por ejemplo, carestía de hulla producida por la guerra que nos dificulta la importación, en tanto que, si antes de ella, en 1913, nos llegaron toneladas: 2.731.915 del precioso combustible, el año pasado solo pudimos obtener 1.726.732. En cambio tenemos en nuestro suelo sin explotación más de nueve mil millones de toneladas.

En 1913, y no por causa de la guerra, que entonces no existía, ni se creía tan próxima, hubimos de importar trigo por valor de 6.017.053 pesetas, mientras tenemos treinta millones de hectáreas de terreno inculto, de los cincuenta millones que tenemos laborables, y de los veintinueve millones en cultivo, no llegan a cuatro millones las sembradas de trigo.

Sube, sube, el precio de la carne; pero ya en 1913 la importación de ganado excedió de 30 millones de pesetas, cuando tenemos millones de hectáreas de terreno, donde se crían solo animales de caza. Decimos mal; se crían también... toros de lidia.

Introdujimos en Europa la industria de la seda... y actualmente importamos manufacturas de seda por valor de once millones de pesetas, por término medio.

Aficionados a la Fotografía

El representante técnico de la Casa KODAK, hará una serie de demostraciones prácticas y gratuitas, de los diferentes procedimientos que integran la Fotografía.

Estas demostraciones tendrán lugar los días 5 y 6, en el Hotel Bustamante, a las cuatro de la tarde.

Se invita a todos los aficionados de Mahón, debiendo advertir que el referida técnico no tomará pedidos de los señores aficionados que asistan.

KODAK, S. A. MADRID.

En 1913 exportamos, como sobrante noventa y ocho millones de pesetas en mineral de hierro... y tuvimos que importar 131.000.000 en maquinaria y 3.000.000 en hierro manufacturado.

El reverso de esta medalla es más halagüño.

La guerra ha sido acicate que nos ha estimulado a producir. Las cifras de importación y exportación de artículos alimenticios lo comprueba, pues la importación que en 1914 fué por valor de 251.518.871 pesetas, en 1916 fué solo de 196.984.151, y la exportación fué, respectivamente, de 355.821.965 y 532.656.330, lo cual demuestra que, no sólo producidos más para sustituir la falta de artículos extranjeros, sino también con exceso cada vez mayor.

Lo mismo sucede con nuestra industria. Los productos de cristal, loza y similares, antes casi totalmente importados, hoy los fabricamos en gran escala. La alfarería, cementos y hasta la importación de instrumentos científicos, toman notable incremento; de los últimos exportamos en 1914 por valor de pesetas 4.073.000, y en 1916 por valor de 2.696.098.

Los productos químicos importados en 1914 valían 113.211.243 pesetas, y en 1916, se redujo esta cifra a 90 millones 604.906. En cambio, su exportación aumentó, respectivamente, de 3.819.827 a 70.211.243.

Mayor es el desarrollo de la industria textil. En 1914 se exportaron géneros de algodón por valor de 47 millones 240.606 pesetas, en 1915 de 160 millones 79.453 y en 1916 de 26 millones 645.795. En artículos de lino y cañamo las cantidades exportadas ascendieron en estos tres años a cuatro, trece y nueve millones, respectivamente, y en los géneros de lana a 67, 183 y 130 millones de pesetas.

El examen de las cifras totales de nuestro comercio exterior señala más visiblemente y a grandes rasgos la significación que resulta de los datos anteriores, examinados en detalle.

Comparando estas cifras, resulta que, mientras en 1914 se importaron mercancías por valor de 1.021.967.350 pesetas, cifra que en 1916 se redujo a pesetas 718.469.417, la exportación aumentó de 367.766.653 a 1.368.031.688, en el mismo período de tiempo.

Inglaterra sin viveres

"Ya no podemos confiar en otros países"

Dice "Daily Mail":

En su llamamiento a los agricultores británicos, Lloyd George ha hecho resaltar la verdad, declarando que existe una escasez de viveres en el mundo entero, y que nosotros, en Inglaterra, estamos en la disyuntiva de cultivar más o perecer de hambre.

Durante dos generaciones se les ha venido diciendo a los ingleses que, respecto a subsistencia, podían confiar plenamente en los abastecimientos de Ultramar. Aceptamos cordientemente esta enseñanza egoísta, y, hoy día, los resultados son escasez y precios exorbitantes. Jamás podremos ya, como en el pasado, depender de los aprovisionamientos marítimos en un mundo intranquilizado por los submarinos.

La antigua fase de existencia terminó en febrero de 1915, cuando Alemania declaró el bloqueo submarino.

Tenemos, por lo tanto, que amoldarnos a las nuevas condiciones del mundo nuevo, en el que estamos entrando.

Dr. LLORENTE
de Sanidad Militar
Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos.
Consulta diaria de cinco a siete, excepto los días festivos.
Calle de Alcalá, 12

MAHÓN

Nos manifiesta el director de «La Eléctrica Mahonesa» que estando practicando reformas en la fábrica de electricidad impuestas por las circunstancias, puede darse el caso de que al anochecer no se preste unos días el servicio con la regularidad de costumbre, por lo cual replica a los abonados se sirvan dispensarlo en atención a las causas que a ello obligan.

Mañana es esperado en nuestro puerto procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Monte Toro».

Recordamos a cuantos estén sujetos al servicio militar que los meses de noviembre y diciembre son los meses señalados para pasar la revista anual obligatoria.

Los que no acudan a pasar la citada revista incurrirán en multa de 25 a 1.000 pesetas.

Guía General de Cataluña. — El comercio de toda España, y el de Cataluña en particular, pueden felicitarse de esta obra que les pone en la mano los nombres y domicilios de todos los que en las cuatro provincias catalanas ejercen alguna industria, comercio o profesión; de modo que todo el que desee adquirir algún producto industrial o quiera ofrecerlo a los muchísimos compradores que residen en dicha Región, puede hacerlo con la mayor facilidad valiéndose de este interesante libro cuyo coste es de 15 pesetas franco de portes.

En las 1.350 páginas que componen la segunda edición, figuran más de 300.000 señas. También contiene extensa información sobre vías de comunicación, correos, telégrafos y teléfonos, Aranceles de aduanas y tratados de comercio. Servicios de coches y automóviles, balnearios, aguas minero-medicinales, etc., etc.

Valoran el libro cuatro preciosos mapas en colores de las provincias catalanas; los más completos que se han publicado.

Ninguna comerciante o industrial que quiera trabajar bien orientado puede carecer de la Guía General de Cataluña que edita la casa Anuarios Bailly Balli é y Riera Reunidos. Consejo de Ciento, 240. — Barcelona.

Nos comunican de Alayor que el domingo último fueron proclamados concejales por el artículo 29 de la Ley electoral los señores siguientes: Don Juan Coll Sintes. — Don Juan Sintes Marín. — Don Vicente Petrus Vallatona. — Don Lorenzo Pons Gernart. — Don Juan Gomila Palliser y don Lorenzo Olives.

Llamamos la atención de los señores aficionados a la fotografía, sobre el anuncio que en otro lugar de este número publicamos referente a las demostraciones prácticas y gratuitas, que el representante técnico de la casa Kodak da en el Hotel Bustamante y cuya última conferencia tendrá lugar hoy a las 16.

Ayer comenzaron las Escuelas prácticas de las baterías de costa de la Comandancia de Artillería de esta Plaza, las que durarán hasta el día 8 del corriente.

Por medio de edictos de la Comandancia de Marina se ha prevenido a la gente de mar en evitación de que ocurran desgracias.

Las baterías harán fuego tanto en un frente como en otro y mientras duren los ejercicios se izará el pabellón nacional en la fortaleza de Isabel II y una bandera roja en el *Esperó*.

Entre la Tropa de Mahón de la Benemérita Institución Exploradores de España, existe el propósito de asistir a las fiestas que se celebrarán en Ciudadela y Alayor con motivo del tercer centenario del menorquín ilustre y gran patriota Paborde Martí.

Se llevan a cabo trabajos de organización y es de esperar que se realizarán todas las dificultades a fin de que la excursión proyectada se convierta en realidad y los exploradores puedan asistir al centenario y rendir tributo a una de las primeras glorias menorquinas.

Siguen las obras de nueva pavimentación del piso de la calle de Hanover, obras que van tocando a su fin.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Leonardo consero y Severo obispo.
Santo de mañana. — Santos Herculano obispo, Amaranto mártir, Florencio y Aquiles.
Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de los Angeles en San Francisco.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 6 de noviembre de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Menorca, número 68.
Jefe de día: Teniente Coronel de Infantería don Isidoro González.
Imaginaria: Comandante de Infantería don Ramón García.
Hospital y provisiones: Capitán 5.º del 68.
Vigilancia: Oficial 5.º del 68.
El Comandante Sargento Mayor Francisco González.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID
Tiempo probable durante las 24 horas
Radiotelegrama de las 13.30
DÍA 5 NOVIEMBRE DE 1917

Generalmente bueno en Canarias y Atlántico oriental.
Vientos del oeste y mar en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN
DÍA 5 NOVIEMBRE DE 1917
Presión barométrica. . . 762.4
Dirección del viento. . . N. E.
Fuerza del viento. . . Duro.
Estado del cielo. . . Nublado.
Estado del mar. . . Rizado.

De Teatros

El sábado último púsose en escena en nuestro primer coliseo la obra «El registro de la policía», mereciendo una cabal interpretación por todos los artistas que integran la compañía.

La mencionada obra estudiada con gusto y dirigida acertadamente por el señor Masip, gustó muchos a cuantos asistieron a su representación y la empresa, atendiendo a los ruegos de varios concurrentes, ha acordado reprisarla el próximo domingo.

El domingo por la noche púsose en escena «La garrá», obra muy conocida de nuestro público, que aplaudió en varias escenas el domingo último a los artistas que cuidaron de su desempeño, distinguiéndose en su labor las señoras Pastor y Ricart y los señores Masip, Cabré y Peralta que supieron sacar buen partido de sus respectivos papeles.

En el Centro Monárquico de Villacarlos se inauguró el sábado último la temporada teatral, poniéndose en escena el drama en un prólogo y tres actos «La vuelta del veterano».

La concurrencia, representada en su mayor parte por el bello sexo, prodigó aplausos a los actores por el buen acierto que tuvieron, tanto en la elección de la obra como por la interpretación que supieron darle.

Propúse la Comisión respectiva de dicho Centro llevar a su simpático salón teatro, en la presente temporada un vasto y extenso repertorio, que suponemos hará las delicias del público villacarlino.

La mejor agua de colonia es la «Guillemina»
Casa Buenaventura

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 6.

El ministro de la Gobernación
De madrugada hemos acudido al ministerio de la Gobernación manifiándonos el subsecretario que el ministro señor Bahamonde estuvo anoche en Palacio.

Un muerto y varios heridos
Granada. — El alcalde del pueblo de Freída ha reclamado auxilio de las fuerzas de guardia civil para que acudan a restablecer el orden que se alteró a consecuencia de cuestiones electorales.

Hubo colisiones resultando muerto el vecino Joaquín Fuentes y heridos graves el Alcalde, el Jefe suplente y otros vecinos.

Tren detenido por inundación de la vía
Murcia. — El tren correo de Cartagena se halla detenido en el kilómetro núm. 507 a causa de encontrarse la vía inundada y no poder seguir por temor a un desprendimiento de la vía.

Los viajeros han trasladado. La línea está interceptada.

Buques embarrancados
Alicante. — Frente al cabo Las Huertas y en el sitio denominado El Cabal, ha embarrancado el vapor inglés "Himo Island" que formaba parte de un convoy.

También ha embarrancado otro vapor de la misma nacionalidad que conducía carbón.

Créese que ambos buques podrán ser puestos a flote, pues de los reconocimientos llevados a cabo se desprende que no han sufrido averías en el casco.

El cañonero español "Bonifaz" ha acudido al lugar del siniestro prestando auxilios a los buques embarrancados.

Maniobras militares
Para asistir a las prácticas legislativas y maniobras militares que comenzarán en Orihuela y han de extenderse hasta Cartagena se reunirán en Alicante los Jefes y Oficiales de todas las armas y cuerpos de la región que hayan sido designados para asistir a las citadas maniobras.

La soledad de los ferroviarios
Zaragoza. — Se ha celebrado un mitin de ferroviarios al que asistieron también los conductores y empleados de tranvías.

Se pronunciaron fogosos discursos acordándose telegrafiar al Comité de la huelga que hállase en el penal de Cartagena, saludándolo.

También se acordó pedir al Gobierno una amplia amnistía para los presos y procesados sociales y exteriorizar la simpatía hacia los ferroviarios de las líneas portuguesas.

Otro de los acuerdos adoptados fué el de realizar una activa propaganda contra la Compañía del Norte por no haber satisfecho los haberes devengados y abrir una suscripción para que su importe sea repartido entre los compañeros que se hallan detenidos.

Elecciones por el artículo 29
Zaragoza. — En la mayoría de los pueblos de la provincia han sido elegidos los concejales por el artículo 29.

Dimisión de alcaldes. Los tranviarios

Valencia. — Los alcaldes de 29 pueblos de la provincia han entregado la dimisión de su cargo al gobernador civil.

Los tranviarios anuncian la huelga para el día 12, no creyéndose que se pueda llegar a un acuerdo antes de este día.

Por esta causa el capitán general que proyectaba hacer un viaje a Madrid ha desistido de emprenderlo.

Se han declarado en huelga unos 560 hombres y 800 mujeres.

AGRICULTURA MODERNA
Revista ilustrada, la mejor informada, se remite gratis durante tres meses, sin compromiso alguno. Solicitarla: Consejo Ciento, 332—Barcelona.

M. y S.

Del Extranjero

Madrid 6.

Parte alemán de la tarde
Desde Nauen comunican el siguiente parte oficial facilitado a las dos de ayer tarde por el Cuartel general alemán:

Frente italiano. — En la línea del Tigliamento solo hubo actividad de artillería en ambas orillas del río.

El ala derecha de los italianos prosigue el movimiento de presión cerca de Gemona con el ánimo de desbordar el Tigliamento superior y caer sobre los ejércitos italianos.

En la orilla occidental del río el propósito de los italianos es sostenerse en sus actuales posiciones sin tratar de retroceder hasta el Piave como se creyó en un principio.

Frente occidental. — En Flandes se han registrado luchas parciales de relativa importancia.

Al oeste de Paschendaell entablóse un recio combate, apoderándose los alemanes de un puesto inglés en la región de la vía férrea de Iprés a Roulers, cuyo puesto recuperaron después los ingleses en sangrienta lucha.

Los francoingleses atacaron varias veces desde Bchoote hasta la carretera de Roulers Iprés y a ambos lados de la carretera de Menin, siendo rechazados en todos los puntos con pérdidas sangrientas para el enemigo.

En diferentes incursiones intentadas por los enemigos en nuestra zona de defensa fueron rechazados sin conseguir su objeto.

En el Canal O. e. A. sine ha habido relativa calma.

En el Oriente no hay nada de importancia que señalar.

Parte francés
Desde París comunican el siguiente parte oficial, facilitado por el Estado Mayor francés.

En la región de Cobary se ha entablado una viva lucha de artillería.

Los alemanes ejecutaron varios golpes de mano contra pequeños puestos franceses al noroeste de Bazonvaux y Vosges hacia Paeschapelle al este de Saint Die, no obteniendo resultado, sufriendo el enemigo numerosas pérdidas.

El día ha transcurrido con tranquilidad en el resto del frente.

En el Oriente se libra un importante duelo de artillería entre Verdún y el lago Doirán.

En el resto del frente continúa la actividad de la lucha con intermitencias.

Parte alemán de la noche
El parte oficial del Cuartel alemán facilitado a las doce de anoche dice:

En Flandes continúa la actividad de la artillería con alternativas.

Al anochecer los franceses iniciaron varios ataques al este del Mosa siendo rechazados.

En Italia seguimos avanzando.

En los demás frentes no hay nada importante que señalar.

Choque de trenes en Rusia
Petrogrado. — Han chocado el tren expreso y un tren militar, resultando del choque 25 muertos, 70 heridos graves y muchísimos leves.

La mayoría de las víctimas son soldados. El tren expreso sufrió poco con el choque.

Tripulaciones inglesas que se niegan
Rotterdam. — Seis vapores ingleses que debían marchar a Inglaterra el día 31 de octubre no pudieron efectuarlo por negarse sus tripulaciones a embarcar y emprender viaje si no eran escoltados por buques de guerra.

El proceso de "L'Action Française"
París. — Ha sido sobresido el proceso sobre "L'Action Française" que tanto revuelo habia producido y del que hace unos meses se viene hablando insistentemente.

Los alemanes se retiran del frente belga?
Noticias que llegan de Bélgica parecen indicar como próxima la retirada de las tropas alemanas que cubren el frente belga.

Muerto en las trincheras
Amsterdam. El general von Burger, Jefe del ejército Vutemburgués ha sido muerto por una bala el viernes último en una trincheira de las avanzadas cerca de Riga.

Los ministros rusos
Petrogrado. Hácese difícil la posición de varios ministros del Gobierno ruso. La Prensa moscovita ataca principalmente a Tereschenko al que se cree se obligará a dimitir.

Ciclón horroroso
Comunican de Atenas que sobre la isla Paxos se ha descendido a todo un horroroso ciclón que ha devastado por completo la isla, arrasando todos los bosques y derribado infinidad de edificios.

Estadísticas
MATADERO
Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 1.º de noviembre	1 vaco, 200 kilos, Curuela.
	1 ternero, 135, Doja Nou (Alayor).
	1 idem, 114, estancia Bialaxa ss Panta.
	3 cerberos 32, Pedro Pons (San Clemente).
	3 idem, 33 500, ss Garriga.
	1 idem, 16, Turulló ss Gústeta.
	1 cabra, 8 500 aprota.
	4 cerdos, 297.

Barreto
Comunican de Atenas que sobre la isla Paxos se ha descendido a todo un horroroso ciclón que ha devastado por completo la isla, arrasando todos los bosques y derribado infinidad de edificios.

Idiomas
Enseñanza práctica por M. GEORGACÓPULOS
Secretario Intérprete de la Estación Sanitaria de este puerto é Intérprete Jurado Francés, Alemán, Inglés, Italiano y Griego

Isabel II, de onse a uno y San Sebastián, 1 D, tarde.

Isabel II, de onse a uno y San Sebastián, 1 D, tarde.